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Введение. Статья с социально-философской критической позиции раскрывает идеологические ос-

новы современного потребительского, технологически высокоразвитого общества всеобщего отчужде-

ния. Актуальность и значимость рассмотренного вопроса объясняются, наряду с прочим, тем, что ис-

следование проблемы состояния современных общества и человека востребовано в качестве социально, 

гуманистически и экзистенциально значимого – значимого в контексте того, что с ними происходит с 

точки зрения критериев, идеалов и принципов разумности человечества, подлинных прогресса и свобо-

ды, социального и духовно-психологического здоровья. 

Методы. В целях исследования проблемы нашли применение: диалектический подход, а также, в 

частности, категориальный аппарат дискурса неомарксистской, постмодернистской, гуманистической 

социально-критической мысли XX-XXI вв.; теоретический анализ философской и социально-

гуманитарной литературы по поставленной проблеме; синтез; метод обобщения; принцип детерминиз-

ма; философия отчуждения. Как методологический инструментарий, среди всего прочего оказалось 

значимым понимание представителями «критической теории общества» идеологии как апологии пра-

вильности, неизбежности и естественности наличествующего социального общецивилизационного 

вектора. 

Основные идеи исследования, полученные результаты и их обсуждение. В статье даётся общетео-

ретическая картина сути, смысла, специфики современной идеологии (идеологии позднекапиталисти-

ческого технологически высокоразвитого потребительского общества). Делается акцент на том, что 

идеология воспроизводит псевдореальную и (или) ложную социальную реальность, но апологизирует 

её, тотально убеждая в её правильности, неизбежности и естественности. То есть идеология уверяет, 

что всё, порождённое в сложившейся социальной реальности, является общезначимым и обладающим 

для всех безусловной ценностью. И это призвано увековечить существующий в мире порядок и служит 

укреплению и разрастанию власти меньшинства, стремящегося к прибыли и к удержанию социальной 

власти в мире. 

Важным аспектом статьи стало подчёркивание того, что тенденциями в обществе потребления 

являются: неосознаваемое человеком его закабаление господствующей системой (потребительская 

эксплуатация / манипуляция массами); установление всеобщей социальной солидарности посредством 

интеграции всех в социальное целое и атомизации на основе идеологии потребления; подчинение логи-

ке капитала, товара и потребления всех проявлений общества. Отмечается также, что идеология обще-

ства потребления основана на безостановочном производстве всё новых, по преимуществу искусствен-

ных, желаний и потребностей; она направляет жизненную энергию масс в русло потребительского, 

чрезмерно гедонистически-эгоистического, однобоко-неполноценного способа существования. 

Заключение. Одним из итогов исследования стало фиксирование того, что путём вовлечения масс 

в потребительскую активность решаются задачи по достижению экономического роста, управлению 

массами, обретению состояния целостности и социальной сплочённости, нивелированию опасных для 



системы противоречий за счёт интеграции всех в социальное целое на основе идеологии потребления, 

которая вместе с тем содействует всеобщему разобщению. 

Господствующая идеология обусловливает механизмы отчуждения и объективации человека в 

современной социокультурной ситуации. В качестве одних из ключевых такой идеологии выявляются 

аспекты, связанные с детерминированностью человеческих существ идеологией и ценностями крайне 

материалистической, односторонней телесно- и эго-ориентированной, потребительской и бездуховной 

направленности. 

Ключевые слова: идеология; капиталистическая цивилизация; общество потребления; социальная 

деструкция; современный человек. 
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Introduction. The article from a socio-philosophical critical position reveals the ideological foundations 

of the modern consumer, technologically highly developed society of universal alienation. The relevance and 
significance of the considered issue is explained by the fact that the study of the problem of the state of modern 
society and man is in demand as socially significant, humanistic significant and existentially significant — 
significant in the context of what is happening to them in terms of criteria, ideals and principles of the reasona-
bleness of mankind, genuine progress and freedom, social and spiritual-psychological health. 

Methods. In order to study the problem, a dialectical approach was used, as well as, in particular, the cat-
egorical apparatus of discourse of neo-Marxist, postmodern, humanistic socio-critical thought of the XX-XXI 
centuries; theoretical analysis of philosophical and social and humanitarian literature on the problem; synthesis; 
generalization method; the principle of determinism; philosophy of alienation. As a methodological toolkit, 
among other things, it turned out to be significant for representatives of the “critical theory of society” to under-
stand ideology as an apology for the correctness, inevitability and naturalness of the existing social civilization 
vector. 

Results. The article gives a general theoretical picture of the essence, meaning, specifics of modern ideol-
ogy (the ideology of a late capitalist technologically highly developed consumer society). The emphasis is 
placed on the fact that ideology reproduces pseudo-real and (or) false social reality, but apologizes for it, totally 
convincing it of its correctness, inevitability and naturalness. That is, ideology assures that everything generated 
in the established social reality is universally significant and possessing unconditional value for everyone. And 
this is intended to perpetuate the order in the world and serves to strengthen and grow the power of a minority 
seeking profit and to maintain social power in the world. 

An important aspect of the article was the emphasis on the fact that the trends in the consumption society 
are the unconscious by a person his neglect of the dominant system (consumer exploitation/manipulation of the 
masses); establishing universal social solidarity through the integration of all into the social whole based on the 
ideology of consumption; subordination to the logic of capital, goods and consumption of all manifestations of 
society. It is also noted that the ideology of the consumer society is based on the non-stop production of more 
and more, mainly artificial, desires and needs; directs the vital energy of the masses into the channel of the 
consumer, overly hedonistic-selfish, philistine-insignificant way of existence. 

Conclusion. One of the results of the study was to record that by involving the masses in consumer activi-
ty, tasks are being solved to achieve steady economic growth; mass management; gaining a state of integrity 
and social cohesion; levelling contradictions dangerous for the system – by integrating everyone into the social 
whole based on the ideology of consumption (which, at the same time, contributes to universal atomization). 

As a source of the specified manifestations are mechanisms of alienation and a objectification of the per-
son in a modern sociocultural situation, the fundamental reasons of these mechanisms are specified. As one of 
the key aspects connected with conditionality of human beings by the extreme materialistic, the corporal and 
ego oriented, consumer and spiritless values, by system of production consumption. 

Keywords: ideology; capitalist civilization; consumer society; social destruction; present human. 
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